

Temática: Derecho al Desarrollo

Ventas por adelantado de maíz y vulnerabilidad del productor en San Leoncio Jamaya, Espinal, Ver.

Miguel Gaona Pérez

migueperez9812@gmail.com

Bryan Martín Bernal Victorino

bryanmartinbernalvictorino@gmail.com

Bryan Bello Iñiguez

bbello.cbtis78@gmail.com

Universidad Veracruzana Intercultural, Sede Totonacapan¹

Uno de los derechos sociales más importantes es el derecho al trabajo, y este ha sido garantizado en los ordenamientos de las naciones. México se ha presentado como uno de los precursores a nivel internacional en el reconocimiento del derecho al trabajo al normalizarlo en el artículo 123 de la ley suprema. Los conflictos laborales al interior de los países parecen disminuir en su importancia, tras los años de esfuerzos de distintas organizaciones sobre este tema, el derecho humano al trabajo de los pueblos indígenas desde una perspectiva particular, demuestra grandes temas pendientes que aún no han sido adecuadamente atendidos y que son fundamentales para la protección de este sector de mexicanos constantemente discriminados.

El área importante de trabajo en las comunidades del Totonacapan ha sido la agricultura; sin embargo, en la actualidad en este sector existe un abandono en la inversión pública y el fomento de las actividades agrícolas; en esta circunstancia se vulneran derechos del artículo 2 y 123 constitucional. Esta problemática se identificó durante el diagnóstico comunitario

¹ Estudiantes del tercer semestre de la Licenciatura en Derecho con Enfoque de Pluralismo Jurídico.

realizado en San Leoncio Jamaya perteneciente al municipio de Espinal; del Estado de Veracruz.

La gran mayoría de los habitantes se dedica a la siembra de maíz donde los intermediarios aprovechan la ignorancia de la población sobre el valor real del maíz y la hoja de totemoxtle, en algunas ocasiones los compradores toman ventaja de la situación económica y de las necesidades de las familias agricultoras. Los intermediarios ofrecen un anticipo a las personas a cambio de su cosecha, donde los coyotes fijan los precios y los campesinos no pueden buscar otros compradores ya que recibieron dinero anticipado y se ejerce el poder económico sobre ellos.

Debido a lo anterior, la comercialización de la producción agrícola del campo está sujeta a reglas pactadas entre el productor y el intermediario, al margen de contratos de compra-venta, que se rigen en apego a la palabra empeñada, quedando el campesino en condiciones de vulnerabilidad que lo empujan a migrar para emplearse y obtener ingresos para la subsistencia familiar.